

Reseña Biográfica

Kasmera 47(2):93-94, Julio-Diciembre, 2019

ISSN 0075-5222 E-ISSN 2477-9628

doi <https://doi.org/10.5281/zenodo.3521425>



Adolfo Pons Romero (1914-1982)

Ochoa-Barrientos Édixon✉

Universidad del Zulia. Facultad de Medicina. Escuela de Medicina. Cátedra de Historia de la Medicina. Maracaibo. Zulia-Venezuela.

Adolfo Pons Romero nació en Maracaibo el 19 de mayo de 1914 y murió en la misma ciudad el 13 de septiembre de 1982. Médico, docente universitario, gremialista y escritor (biógrafo, historiógrafo y autor científico). Fue hijo de Jaime Pons Ojeda (Maracaibo, 28/10/1877-Ídem, 10/10/1958), médico, político, escritor y uno de los 12 apóstoles (primeros doce egresados con tesis doctorales en Venezuela) y de Adelina Romero. Fue el mayor de nueve hijos: Jaime, Nemesio, Ramón, Elio, Yolanda, Julio, Darío y Joaquín.

Curso estudios básicos en el Instituto Pestalozziano, regentado por Hermágoras Chávez, y estudios secundarios en el Colegio Federal de Varones, ambos en Maracaibo. Luego efectuó sus estudios superiores en la Universidad Central de Venezuela, de la cual egresó como Doctor en Ciencias Médicas (1936). Por sus méritos acumulados en su época estudiantil, recibió los siguientes reconocimientos: Medalla de Oro y Diploma de Honor de la Federación de Estudiantes de Venezuela (1936), Medalla de Oro del Internado (1936) y Mención Honorífica y Diploma de la Sociedad de Estudiantes de Medicina de Caracas (1936).

Enseguida realizó estudios de postgrado en Medicina e Higiene Tropical en el Instituto Ross de la Universidad de Londres (1937-1938), en el Servicio de Fiebre Amarilla de la Fundación Rockefeller (1938) y en el Servicio de Medicina Tropical del Instituto Oswaldo Cruz (1948), ambos en Río de Janeiro, Brasil. Culminados sus primeros cursos de postgrado, fue nombrado Médico Jefe de la División de Fiebre Amarilla del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (1939-1942).

De vuelta en Maracaibo, inició su ejercicio profesional, desempeñándose como Profesor Fundador y Jefe de la Cátedra de Medicina Tropical (1949-1977), Jefe de la Agrupación de Medicina Tropical, Microbiología e Higiene, Jefe del Departamento de Microbiología y Medicina Tropical (desde 1961), fundador de la Estación Biológica Kasmera y su órgano divulgativo, la Revista Kasmera (1962), actualmente publicada por el Departamento de Enfermedades Infecciosas y Medicina

Tropical. Todo ello en la Facultad de Medicina de la Universidad del Zulia.



Dr. Adolfo Pons Romero

En el ámbito científico-académico, formó parte de diversas corporaciones, a saber: la Real Sociedad de Higiene y Medicina Tropical de Londres; la Sociedad Médico-Quirúrgica del Zulia, después elevada a Academia de Medicina del Zulia (1967), de la cual fue Miembro Titular de Número (sillón XIII); el Capítulo Zuliano de la Sociedad Venezolana de Gastroenterología; el Capítulo Zuliano de la Sociedad Venezolana de Dermatología; el Colegio de Médicos del estado Zulia, del cual fue presidente en cuatro períodos (1951-1952, 1952-1953, 1954-1955 y 1955-1956); la Sociedad Venezolana de Microbiología y el Centro Histórico del estado Zulia, transformado luego en Academia de Historia del estado Zulia (1976), de la cual fue individuo de número (sillón XI).

Como escritor, desde su pasantía estudiantil y durante su carrera profesional, publicó numerosas obras científicas: Dos casos de rotura aneurismática de la aorta y dos

errores de diagnósticos (1935), Caso de fiebre intermitente a *Plasmodium malarie* (1935), Los escorpiones (tesis de bachillerato, 1936), Algo más sobre la dolencia de Chagas en Venezuela (1936), La sífilis en el Hospital Vargas. Consideraciones de índole clínica, estadística y profiláctica (tesis doctoral, 1936), Nociones prácticas de higiene en el trópico (1939), El agente transmisor de la fiebre amarilla urbana y su biología (1942), Primer caso de Kala-Azar en Venezuela (1941), La región de Perijá y sus habitantes (1953), Problemas médico-sociales en la Guajira venezolana. Un foco de tripanosomiasis humana rangeli (1955), Consideraciones sobre la brucelosis bovina y humana en el estado Zulia (1955), Un caso de distomatosis hepática por *Clonorchia sinensis* (1957), La cisticercosis humana en Venezuela. Aspectos epidemiológicos, etiopatogénicos y clínicos de esta enfermedad (1958), Leismánides (1962) y Los motilonos. Aspectos médico-sociales (1962).

A escala historiográfica publicó Vida y obra del Dr. Francisco Eugenio Bustamante (1976) y Significación histórica de la Sociedad Médico-Quirúrgica del Zulia (discurso de incorporación a la Academia de Historia del estado Zulia, 1978).

Su nombre fue dado a un hospital del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales de Maracaibo (1983) y al Premio de la Cátedra de Medicina Tropical de la Universidad del Zulia. Asimismo, la condición de fundador de la mencionada cátedra, el mérito de haber descrito y publicado en la Gaceta Médica de Caracas, conjuntamente con Antonio Martínez Niochet, el primer caso de un paciente con Leishmaniasis visceral o Kala-Azar en Venezuela, las numerosas publicaciones antes descritas sobre el área y su incursión en la herpetología y la ornitología, permiten distinguir a Adolfo Pons como el Padre de la Medicina Tropical en el estado Zulia.

Bibliografía Consultada

1. Arrieta Orlando (2001). "Historia de la circulación sanguínea hasta el siglo XVII" en: Discursos de incorporación 1976-1987. Tomo I. Maracaibo, Venezuela: Academia de Historia del estado Zulia.
2. Arrieta Orlando (1983). Historia de la Facultad de Medicina de LUZ. Maracaibo, Venezuela: Ediciones Astro Data S.A.
3. Arrieta Orlando, Cuadra Molina César, García Mac Gregor Ernesto (2007). Historia de la Medicina Interna en el Zulia. Maracaibo, Venezuela: Capítulo Zuliano, Sociedad Venezolana de Medicina Interna, Ediciones Astro Data S.A.
4. Briceño Romero Gabriel (1966). El estado Zulia y sus médicos nativos hasta 1950. Barcelona, España: L.E.O. Ediciones.
5. Hernández Luis G., Parra Jesús A. (1998). Diccionario General del Zulia (1ª edición, 2 vols.). Maracaibo, Venezuela: Ediciones del Banco Occidental de Descuento (B.O.D.).
6. Ochoa Édixon (2016). La Academia de Medicina del Zulia: Tres etapas de una institución centenaria (1877-2017). Trabajo de Ascenso para optar a la categoría de Profesor Agregado de la Cátedra de Historia de la Medicina. Maracaibo, Venezuela: Universidad del Zulia, Facultad de Medicina, Departamento de Ciencias de la Conducta.
7. Olivares (hijo) Atenógenes (1988). Siluetas Ilustres del Zulia (2ª edición, 2 vols.). Maracaibo, Venezuela: Impresora Nacional, S.A.

Autor de Correspondencia: Ochoa Barrientos Édixon. Cátedra de Historia de la Medicina. Escuela de Medicina. Facultad de Medicina, Universidad del Zulia. Dirección Postal: Avenida 20 con calle 68. Facultad de Medicina. Cátedra de Historia de la Medicina. Código Postal 4002. Maracaibo. Zulia-Venezuela. E-mail: edixon.ochoa2000@gmail.com

©2019. El Autor. Kasma. Publicación del Departamento de Enfermedades Infecciosas y Tropicales de la Facultad de Medicina. Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la licencia Creative Commons atribución no comercial (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>) que permite el uso no comercial, distribución y reproducción sin restricciones en cualquier medio, siempre y cuando la obra original sea debidamente citada.

